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律师事务所成立28周年的日子。 对律师业略有所知的人都知

道，我国律师制度恢复重建的岁月，也就是28年。 十一届三

中全会后，我国决定恢复重建已经废弃20年的律师制度。于

是，中央一声令下，各地立即行动，直到1979年底，全国成

立了212家律师事务所。 实际上，那时的律师事务所还叫法律

顾问处。直到1983年，得风气之先的深圳蛇口，才开始将法

律顾问处改称律师事务所。 在212家律师事务所中，有大学学

法但毕业未用的老政法，有从事审判多年但又深感无用武之

地的老法官，有手执教鞭给学生辅导政治的老教师⋯⋯。如

今，这些老前辈，有的已经故去，有的正在颐养天年，有的

则在专心指导下一代；如今，当年的212家律师事务所已发展

到了1万多家；如今，律师已不再只是一个简单的名词了。 

当时，每个省、市、自治区或大城市基本上都有一家“第一

法律顾问处”。所以，有人说，每省都有一个“一所现象”

。 当年，天津的第一法律顾问处被简称为“一法”。进入九

十年代，需要规范统一名称。这样，天津“一法”就成了天

津“依法”。 我曾经给天津依法律师事务所写了一幅藏头贺

联，即“依天地之理，法古今之义”。表达的就是天津依法

对天津律师的贡献。有人说，天津依法所是天津律师的黄埔

军校，我看是一点也不为过。也有人说，天津依法的发展壮

大，实际上是留任并延续了天津律师的历史，我看是名至实

归。 28年过去了，天津依法的接力棒传到了赵建华律师手里



。赵建华律师也是天津依法培养出来的，所以，他深知天津

依法的优势与弱势。 前年，他提出建立大型公有制律师事务

所的构想，引起了同行的注目。 去年，他提出了天津依法的

“一五规划”，引起了业界的轰动。 今年，他又提出了天津

依法的“三个目标”与“八大任务”（策划、运做、推广“

各级工会组织常年法律顾问、乡镇政府村委会常年法律顾问

、客运出租汽车公司常年法律顾问、物业管理公司常年法律

顾问、未成年人法律顾问、刑事辩护律师业务、企业风险管

理师国际资格培训与论证、国民素质教育宣讲”等八个项目

），引起了各界的议论。 天津依法的28年所庆，既无千篇一

律的庆典，也无艳而不红的鲜花，更无缺乏灵气的鸣谢。 他

们在所庆仪式上只是向各位嘉宾提出了“三大目标”、“八

大任务”。正如他们的26年所庆，鲜活而不浮华，平淡而不

死板。 天津依法的26年所庆，赵建华邀请我去当主持人。那

时，我还是中国律师杂志的总编。 天津依法的28年所庆，赵

建华依旧邀请我去当主持人，我已经不是中国律师杂志社的

总编了，已经变成中国青少年犯罪研究会的工作人员了。 作

为主持人，我想告诉大家，我们在这里岂止是在庆祝依法律

师建所28周年，更是在回顾中国律师恢复28年；我们在这里

岂止是在回顾依法律师事务所的28年，更是在展望中国律师

的未来28年；我们在这里岂止是在展望中国律师的未来，更

是在见证中国法治的伟大进程。 此时此刻，我们不禁要问

，1979年212家法律顾问处，你们还在吗？你们还好吗？你们

还行吗？ 天津依法以自己的回顾与展望，作出了回答。他们

的回答就是叫人思考、让人借鉴、使人感慨的“八大任务”

。 实际上，这哪里是“八大任务”，这是八项工作、八种服
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